

trata de cubrir la vacante, he de advertir que muchos vecinos verían con gusto el que se estableciese un sereno y se dejara solo un agente de día, sin quitar que una comisión gestiona con otra de Alza para alcanzar igual favor de aquella población, y accediendo esto tendríamos el barrio de Añcho vigilado por dos serenos, cuya reforma tanto nosotros como nuestros convecinos de Alza encontraríamos plausible.

—Para terminar, he de decir que abundan las pulmonías y que son muchos los que la sufren, habiéndose registrado ya dos ó tres defunciones de personas mayores en pocos días.

Hasta la próxima se despide su afectísimo amigo y s. q. b. s. m. —El Corresponsal.

IRON

23 de Febrero de 1894.

Esta mañana me encontré con un amigo de marras entrometido y hablador como él solo, que ya presenté á los lectores en otra ocasión, y quieras ó no quieras me detuvo y descargó sobre mí toda la balumba de sus informes, noticias, comentarios y picardiegüelas de la localidad refriréndome todo con gran prisa é inquietud al mismo tiempo que me arrancaba poco á poco todos los botones de la americana.

—¿Usted no se mueve?—me ha dicho enojado—yo adquirí por donde voy datos preciosos, recibo sabrosos comentarios, meto baba en todo y me regalo con la salsa picaute de la chismografía popular; aquí como decía el otro hay que barrer mucho y barrer bien, y la verdad por delante, amigo mío, caiga el que caiga.

Todo eso está muy bien; pero ¿usted sabe algo de pintar que interese al público? Para mí pasan los días con una monotonía desesperante.

—Es decir que para usted no es novedad esto de tener la santa misión? ¿No oyó usted el estampido de los cohetes que se lanzaron al aire en señal de regocijo por la venida de dos padres retóricos? ¿No estuvo usted ayer tarde en el templo y escuchó el sermón del P. Burgos? Pues se dice que el domingo llega Irún el señor obispo. Buena falta hace: resta usted que yo tengo la consoladora esperanza del buen resultado de estos pidiados ejercicios. Si al templo van los que viven para el odio, los que mortifican al prójimo, los eternos envidiosos y los de mezuquinas pasiones, que de todas estas especies tenemos representación, de esperar es que la elocuencia del Prádo dulcifique á incline al bien esas almas, suavizando por lo menos los profundos rencores que dividen á la villa....

—Amén, ¿Sabe usted algo más?—Si, señor: á mi modo de ver escaparán llegar por fin los fusiles Mauser contestados por los empleados de esta Aduana y la mayoría de los comisionistas; ¡qué cosas se me ocurren con este motivo! ¿No le parece á usted que después de lo de Melilla, la llegada de estos fusiles pedidos un día por españoles entusiastas con el generoso propósito de regalárselos al gobierno, ofrece un contraste del que se podría sacar mucho partido?

—Si, pero no caben esas ambigüedades en una humilde correspondencia... ¡Hombre! ya le han quitado á usted el armatoste del reloj de la villa; pero no vaya usted á creer que por su cara bonita; es que ha llegado el barómetro que ha de hacer *pendant* con el reloj y hoy han empezado la obra de instalación. Si habrá usted que los navarros recibieron con la constatación á su entusiasta telegrama; la Diputación les agradece el mensaje. ¿Ha ido usted por el Ayuntamiento? ¿Ha visto usted el salón de actos? ¿Y el Juzgado municipal? La obra hecha en el local ha convertido aquel chivirillí en una sala espaciosa relativamente.

Los infelices, los desheredados se quejan de que no se han repartido aquellos fondos producto de la función de teatro celebrada el día 10 del mes pasado. ¿Qué hay de eso? Muy triste es la noticia y con mucho sentimiento me la comunico; añado ayer á las ocho de la mañana una niña de 10 años hija del peluquero Sr. Pichaco al echar un poco de petróleo al carbón de la cocina se le inflamó haciendo las llamas presa de las ropas de la infeliz niña que apesar del pronto auxilio que recibió de su padre, sufrió graves quemaduras. ¿Cuántas víctimas cree usted que ha causado el petróleo en esta villa?

—No se declare á usted; no se pueden contar.

Y á escape, le dejó con la palabra en la boca y gracias que tuve tiempo para firmar ésta.

Sin más se despide hasta la otra su afectísimo seguro servidor q. b. s. m. —El corresponsal.

NOTICIAS

En la mañana de ayer se verificó el entierro del joven D. Trinidad Castillo, de cuyo fallecimiento dimos ayer cuenta. Pocas veces hemos presenciado un acto de esta naturaleza al cual haya acudido tanta gente. Fué una verdadera manifestación de duelo en la que tomaron parte todas las clases sociales de esta ciudad.

Si á la desconsolada familia del señor Castillo pudiera servirle algo de lenitivo en medio de su legítimo dolor, seguramente lo sería el saber que al enterro del infortunado joven acudió un gentío numeroso, expresando así la participación que San Sebastián toma en la pena que la aflige.

La carrea fúnebre iba materialmente cargada de coronas. Pudimos contar hasta diecisiete, todas ellas maravillosas y con sentidas dedicatorias.

Las cintas del fúnebre las llevaban conocidos jóvenes, amigos del finado. El duelo, como dejamos dicho, fué numerosísimo, figurando en él también todos los alumnos del colegio de los maristas.

[Dios haya acogido en su seno al finado y dó á su familia toda la resignación

que necesita para sobrelevar tan sensible desgracia!

La aduana nacional de Irún ha recaudado durante la tercera semana del mes actual 267.005,23 pesetas en metálico y otros 127.473,52 pesetas más que en igual período del año anterior.

Ha sido robada la iglesia de Ilijona, (Alava) habiéndose llevado los *cacos* el copón y algunos otros efectos destinados al culto.

Las trañeras de nuestro puerto que han emprendido la costera de la sardina regresaron ayer de la mar sin mojar las redes, pues debido á los ejercicios de tiro de cañón que estos días practican las fuerzas de artillería de la Mota, se ven precisadas á permanecer frente á la boca de la bahía de Pasajes, espacio relativamente rescatado para las faenas de la pesca de la anchoa y sardina.

Anteanoche, á última hora se perpetró un crimen en la calle de Hernani, de Bilbao. Hallábase bebiendo en una taberna situada en dicha calle varios individuos, cuando surgió entre ellos una disputa á consecuencia de una cosa insignificante.

Los vapores del vino hicieron que dos de los videntes agrietas más y más la disputa, hasta el extremo de salir desafiados fuera del establecimiento, después de haberse dirigido una porción de denuestos é insultos.

Una vez en la calle, diéronse los dos de bofetadas y al poco rato caía uno de ellos al suelo casi exánime, herido de un fuerte golpe en la cabeza que el agresor echaba á correr precipitadamente.

Los otros individuos que estaban en la taberna y que habían salido á la calle cuando el desafío, auxiliaron enseguida á herido, á la vez que comenzaron á dar gritos para que capturasen al agresor, que fué detenido por los serenos.

Conducido al hospital el herido, y reconocido por el médico de guardia resultó tener una profunda herida grave en el céfalo espacio intercostal, línea mamaria, junto al corazón.

Dió la casualidad de que el herido, llamado Domingo Arce, de estado casado, de 34 años de edad, de oficio carpintero, habitante en la calle de las Cortes y natural de la provincia de Burgos, paró el golpe con la mano izquierda, en la que también resultó herido al recibir la puñalada.

De lo contrario, el arma le hubiera sido hundida en el corazón y la muerte hubiera sido instantánea.

El Domingo quedó en la sala de cirugía del hospital, donde le fueron administrados los santos sacramentos, pues su estado iba agravándose por momentos.

El agresor, que resultó ser Juan Guiterrez, natural de la provincia de Burgos y carabínero retirado, ha sido puesta á disposición del juzgado.

El Ayuntamiento de Idiazabal ha solicitado autorización de la Diputación provincial para prohibir el aprovechamiento de los helechos en los montes de aquella villa.

En Deusto jugaron anteaer Juanito y Shalun contra Azpelti y Mendiguren. Ganaron los primeros. Shalun fué el héroe de la tarde. Recibió merecidos aplausos. El agio por los vencedores.

Azpelti, sacó bien, pero después en el peloteo, no estuvo codicioso. Es un jugador muy desigual.

Juanito y Mendiguren, superiores.

La Semana Euskara publicará en su próximo número el retrato del presidente de la Diputación de Navarra señor Ezeverri, el del autor del *Guernikako Arbola*, la casa de juntas y el Arbol de Guernica.

La dirección general de Correos, comunica que no pudiendo ya expedirse correspondencia á Puerto Rico por los vapores nacionales que salen de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, y van directamente á la Habana, con el fin de que el público siga disponiendo de tres expediciones regulares mensuales para la correspondencia destinada á aquella isla, ha resuelto la Dirección general utilizar, con regularidad, los vapores franceses de la línea de Burdeos á Haifi que salen de aquel puerto el 19 de cada mes, y hacen escala en San Juan de Puerto Rico.

Con este fin cuidarán las oficinas de Correos de encausar la correspondencia, con tiempo suficiente, para que pueda ser expedida á Burdeos el 18 por el ambulantel del Norte, desde Irún en el tren correo, ó por la de Barcelona á Port Bou por el expreso que sale de Barcelona á la 1 y á 45 de la tarde.

Durante la tercera semana del corriente mes ha recaudado la aduana de Pasajes 118.808,03 pesetas.

Comparada esta cantidad con la que recaudó en igual semana del año anterior arroja un aumento en favor de este de 51.590,77 pesetas.

Dicen de Tafalla se ha suicidado en aquella ciudad disparándose un tiro de pistola un comerciante ambulante, quedando muerto en el acto.

lla la Paz en el alma donde tanto se distingue la niña de seis años Eitoa Nicuesa, y las zarzuelas *Los baturoos* y *Las doce y media y sereno*, tomando parte en el desempeño de la última, dos jóvenes aficionados de aquella localidad. El difícil papel de D. Hilarión le fué encomendado á Florentino, quien hizo un sacristán modelo y cantó á las mil maravillas.

El otro aficionado hizo de palet, guien con la serenidad y gran aplomo que le caracteriza, desempeñó su cometido como un actor consumado.

Los dos aficionados recibieron muchos y merecidos aplausos.

El próximo domingo se pondrá en escena en siete actos *D. Juan Tenorio*, en cuyo desempeño tomarán parte varios aficionados de Eibar.

Para presentar del modo mejor posible esta obra se han pintado tres decoraciones. Nuestro buen amigo y corresponsal en aquella villa ha tenido la inmensa desgracia de perder una hija.

De todas veras nos asociamos á su justo dolor.

Ha sido nombrado médico director interino de los baños de Atanu D. Francisco Jauregui.

En 1855 se bebían en Francia 57.732 hectolitros de ageno y en 1892 se han bebido 129.670 hectolitros.

Nuestro buen amigo y corresponsal en aquella villa ha tenido la inmensa desgracia de perder una hija.

De todas veras nos asociamos á su justo dolor.

Ha sido nombrado médico director interino de los baños de Atanu D. Francisco Jauregui.

En 1855 se bebían en Francia 57.732 hectolitros de ageno y en 1892 se han bebido 129.670 hectolitros.

Nuestro buen amigo y corresponsal en aquella villa ha tenido la inmensa desgracia de perder una hija.

De todas veras nos asociamos á su justo dolor.

Ha sido nombrado médico director interino de los baños de Atanu D. Francisco Jauregui.

En 1855 se bebían en Francia 57.732 hectolitros de ageno y en 1892 se han bebido 129.670 hectolitros.

Nuestro buen amigo y corresponsal en aquella villa ha tenido la inmensa desgracia de perder una hija.

De todas veras nos asociamos á su justo dolor.

Ha sido nombrado médico director interino de los baños de Atanu D. Francisco Jauregui.

En 1855 se bebían en Francia 57.732 hectolitros de ageno y en 1892 se han bebido 129.670 hectolitros.

Nuestro buen amigo y corresponsal en aquella villa ha tenido la inmensa desgracia de perder una hija.

De todas veras nos asociamos á su justo dolor.

Ha sido nombrado médico director interino de los baños de Atanu D. Francisco Jauregui.

En 1855 se bebían en Francia 57.732 hectolitros de ageno y en 1892 se han bebido 129.670 hectolitros.

Nuestro buen amigo y corresponsal en aquella villa ha tenido la inmensa desgracia de perder una hija.

De todas veras nos asociamos á su justo dolor.

Ha sido nombrado médico director interino de los baños de Atanu D. Francisco Jauregui.

1.460; seis de 2.ª, á 0,75, 1.642,50; y ocho de 3.ª, á 0,25, 730.

O sean 18.332,50 pesetas. Además habrá 26 educandos sin sueldo.

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer los siguientes registros:

DEFUNCIONES.—Tiburcio de Pedro y Peiron, 23 años.—Micaela Olasagasti y Casares, 82 años.

NACIMIENTOS.—Irene Margarita Filomena Zubiarraín y Arriaga.—Pedro Luis Cantaa y Urbizbera.—Modesta Petra Teresa Gimenez y Martínez.

Han sido contratados por el Ayuntamiento de Bizgoz para las corridas de las ferias de San Pedro, los acreditados diestros Guerrita, Espartero y Jarana, con sus correspondientes cuadrillas.

En la pasada semana ha aumentado en el puerto de Pasajes la importación de petróleo, cacao y bacalao.

Escríben de Laguarda. «Cada día que pasa aumenta más y más la miseria en esta comarca; en otras épocas durante la actual temporada, empezaba ya la gente trabajadora á ganar un jornal en las labores de las viñas, pero en el año actual con motivo de la paralización de la venta de vino, los propietarios no pueden emplear más que pocos peones y pagados á precios relativamente muy bajos.

Por espacio de un mes, se han estado repartiendo en este pueblo raciones de pan diarias á más de cien familias de esta localidad con fondos procedentes de donativos hechos por suscripción.»

Ayer estuvieron reunidas en la Casa Consistorial las comisiones de Policía Urbana y Mercados y de Obras.

Nada más que once meses de sus haberes debe á los empleados de la Beneficencia la Diputación provincial de Granada.

Por la dirección general de Contribuciones é Impuestos se ha acordado que el día 12 de Marzo próximo, á las tres de la tarde, se celebre subasta simultánea en la administración especial de Hacienda de esta provincia y aquél centro directivo, para arrendar la administración y cobranza de los impuestos de canon por superficie y 2 por 100 sobre la explotación minera en Guipúzcoa.

Las trañeras de Orío trageron ayer á este puerto bastante cantidad de sardina, que se vendió por las calles á 15 céntimos docena.

De Bilbao dicen que anteaer recibió cristiano sepultura el cuerpo del pueblo de Lejona una vecina centenaria que falleció el día anterior.

Doña Simona Mota Vidaurazaga, que así se llamaba la mujer, tenía al morir nada menos que 103 años.

La anciana conservó hasta sus últimos días bastante lucidez en sus facultades mentales.

El gobernador civil ha pasado á informe de la comisión provincial el recurso de alzada interpuesto por algunos concejales de Pasajes, contra el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de aquella villa respecto á los servicios prestados por el oficial de la secretaría de aquél municipio, D. Pantaleón Samaniego.

Anteaer se veía por las calles de Pamplona un perro al cual le habían pintado el escudo de Navarra y un letrero que decía ¡Vivan los Fueros!

El animal se hizo simpático á todo el mundo recibiendo muchas caricias mezcladas con terrones de azúcar.

La Dirección general de Establecimientos Penales ha dispuesto que el recluso en la cárcel del Antiguo, Antonio Uranga, cumpla en dicho correccional la pena de un año y un día que le impuso la Audiencia de esta capital por el delito de lesiones.

Para las corridas que han de celebrarse en Vitoria los días 5 y 6 de Agosto próximo, se adquiriran reses de las ganaderías de D. Vicente Martínez y señoras hijas de Alcas.

Los espadas contratados son Mazzantini y Bonarillo, el primero por 10.000 pesetas y el otro por 6.000.

El próximo lunes á las cinco de la tarde se reunirá en la Delegación de Hacienda la junta administrativa, para familiar varios expedientes de aprehensiones verificadas por fuerza de carabineros.

Loomos en un colega sevillano: «Nos consta, por los íntimos del diestro sevillano, que el «Espartero» no piensa cortarse la coleta mientras conserve la vista, la mano izquierda, las piernas, y lo que es más, el favor del público que lo impone y lo prefiere, en unión del Guerrero, á todos los diestros del día.»

La comisión provincial, accediendo á lo solicitado por el Ayuntamiento de Asteasu, ha acordado abrir al tránsito público los trozos 5.ª y 7.ª de la nueva carretera que se construye desde Villabona á Aya, pasando por Asteasu.

bre amarilla y el cólera, respectivamente.

Por el gobierno civil de esta provincia se encarga á las autoridades procedan sin demora á la averiguación del actual paradero de Francisco Aznar Perez, que se ausentó de esta capital acompañado de su hijo Francisco á primeros de Agosto de 1891, vendiendo quincalla, á cuya profesión se dedicaba.

Anoche se reunió en el Ayuntamiento la comisión encargada de estudiar la traída de aguas. También estuvo reunida la de Carceles.

El vapor inglés *Clytha*, que frecuentaba el puerto de Bilbao, ha sido echado á pique en Barry por el vapor *Cadocote*, también inglés, ambos cargados con carbón. Seis hombres perecieron ahogados.

El administrador de Correos de esta ciudad nos participa que habiéndose observado que por algunos particulares se han fabricado en España tarjetas postales cuyas dimensiones exceden de las que consenten los Reglamentos vigentes, tanto en el servicio interior como en el internacional, la Dirección general del Cuerpo ha dispuesto no se dé curso á dichas tarjetas si exceden de catorce centímetros de largo por nueve de ancho; así como á las que carezcan de la indicación interlineada «Tarjeta postal» para el interior de la Península y posesiones españolas en Ultramar y «Carte postale» para el postal universal en las destinadas al extranjero, como aparece en las tarjetas oficiales que se hallan de venta en las expendedorías y de las que deberá proveerse el público según los casos.

Nuestro particular amigo D. José Urbizu, alumno de la escuela de contabilidad de Vitoria, ha establecido en la calle Aldamar, letra F, una Academia de teneduría de libros.

Las clases darán principio el 1.º de Marzo próximo.

Para verificar el primer pase militar, de la serie que ha de realizarse en esta época, fueron ayer hasta Hernani las fuerzas del regimiento de Valencia.

Dieho cuerpo salió á las diez de la mañana del cuartel de San Telmo, dirigiéndose á la vecina villa por Astigarazaga.

En el paseo de Atocha formaron las tropas en columna de marcha y así continuaron hasta Hernani.

Dos compañías se destacaron por los montes que circundan el valle de Loyola, con el fin de hacer la jornada por atajos y veredas.

En Hernani se dió á cada soldado un chorizo y media libra de pan.

El regreso se verificó por la carretera de Ayte, entrando las tropas en San Sebastián á la caída de la tarde.

Según las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima al sol fué de 18,0 grados centígrados, y á la sombra de 11,6. La mínima á la sombra de 3,8 y el reflector indicaba 3,2.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de 765,75 y á las tres de la tarde de 764,15.

La velocidad media recorrida por el viento, en kilómetros, fué de 88,8 y su dirección dominante N. O.

Lluvia expresada en milímetros 0,0.

Ayer salió de Pasajes para Rouen, con cargamento de vino el vapor *Seithun*.

Hallazgo de un tesoro. Hemos próximamente un año el «pasajero de Laida», por cuyo nombre es conocido un individuo que con una pequeña lancha se dedica á trasladar gente entre la carretera de Mundaica cerca de este pueblo y la playa próxima de Laida, en uno de sus innumerables paseos por aquella playa tropezó con un gran pedazo de plomo.

A un pescador, sabido es lo útil que ese metal le resulta, así que se atizó de recogerlo y echarlo al fondo de la barquilla.

Pasó algún tiempo y un día que se dispuso al arreglo de un aparejo de pesca y trató de servirse de un pedazo del plomo hallado, al cortarlo vino con sorpresa que se hallaba con un hueco de forma cilíndrica, hueco bien repleto de diversas monedas antiguas que rodaron al encontrar saliva.

El afortunado barquero, presa de natural emoción, no se daba cuenta de la realidad, más ésta fué patente ante infinidad de monedas de plata, de Isabel la Católica y algunas más antiguas que fueron verdadera fortuna para tropezada sin buscarla.

Pronto circuló la noticia por Mundaica y los pueblos limítrofes, y no fueron pocos los ilusos que buscaron el filón inútilmente, menos el afortunado barquero que nuevamente se encontró con una moneda. También se especia en aquel punto de forma poligonal y otras de plata antiguas, algunas sin ser troqueladas.

Como es natural, este nuevo hallazgo aumentó el afán de buscar á los que desistieron y hace próximamente siete u ocho días han encontrado en aquella pintoresca y al parecer rica playa, otras varias monedas de plata, antiguas también.

Las personas de edad avanzada, las mujeres delicadas y los niños no deben tomar nunca por ser peligrosos purgantes salinos. El agua purgante natural Rubinat (del Dr. Llorach) es la que deben usar porque es suave, eficaz no produce irritaciones ni violentos cólicos.